
 
COMISSÃO LOCAL DE FACILITAÇÃO DE COMÉRCIO NA ALFÂNDEGA DE VIRACOPOS/SP 

COLFAC VCP 
 

29ª REUNIÃO DA COLFAC VCP 

ATA 

1º/11/2022, terça-feira, 10h  

ALF/VCP online (via TEAMS) 

 

Participantes: 

Camilo Pinheiro Cremonez RFB - COORDENADOR 
Emanuel Henrique 
Boschetti RFB - COORDENADOR SUPLENTE 

Elisa Boccia ANVISA – MEMBRO TITULAR 
Oswaldo Marangoni Jr. ANVISA – MEMBRO SUPLENTE 
Rita de Cássia Lourenço VIGIAGRO – MEMBRO TITULAR 
Enrico Ortolani VIGIAGRO – MEMBRO SUPLENTE 
Elson Isayama IMP. E EXP. – MEMBRO TITULAR 
Marcia Molinari  IMP. E EXP. – MEMBRO SUPLENTE 
Pedro Parigot  RECINTOS – MEMBRO TITULAR 
Ricardo Luize RECINTOS – MEMBRO SUPLENTE 
 

DESENVOLVIMENTO 

1 – ABERTURA 

 O representante da RFB saudou os presentes e apresentou a nova equipe de 
chefes da Alfândega de Viracopos/SP. 
 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos. 

 

2 – TEMAS RELACIONADOS À RFB 

 Foi apresentado o relatório gerencial da Alfândega que contemplava os 
principais indicadores entre janeiro e setembro de 2022.  

 Foram apresentados dados de importação, exportação e índice de fluidez, os 
impactos da operação padrão e o aumento dos índices de fluidez a partir do 3º 
trimestre. 

 Ressaltou-se que as distribuições de declarações não estão atrasadas. 



 O representante substituto da RFB apresentou o projeto “Aduana sem papel” 
que será implementado em etapas. Informou que a 1ª fase contempla o 
protocolo para alguns serviços ofertados pelas equipes de plantão. 

 O protocolo será digital e será feito com a abertura de um dossiê no Pucomex. 
 Inicialmente, a devolutiva ainda não será realizada de forma digital mas em 

papel. Na 2ª fase, as devolutivas serão realizadas de forma digital, porém ainda 
precisam ser analisados caso a caso. 

 Assevera que o mais importante na hora de abrir o dossiê é a escolha do assunto, 
pois um script irá distribuir o protocolo automaticamente para a equipe que 
executa o procedimento. 

 Observa que a Portaria que irá contemplar os serviços ofertados será expedida 
até 11/11/2022. 

 Inicialmente, o protocolo físico e o digital serão utilizados juntos, havendo um 
momento de corte onde se trabalhará apenas com o digital. 

 Observou que os usuários terão que fazer algumas adequações para usar o 
protocolo digital, porém que, após esse 1º momento, asseverou que os ganhos 
serão maiores. 

 Observou que a diminuição de fluxo de papel gera ganhos operacionais, 
ambientais, de gestão, inclusive relacionados à destruição dos processos de 
papel. 

 

 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos. 

 

3 – TEMAS RELACIONADOS À VIGIAGRO - MAPA 

 A representante da Vigiagro apresentou o chefe Substituto, Enrico Ortlani. 
 Explanou sobre a estrutura organizacional da Secretaria de Defesa Agropecuária, 

onde se incluí o MAPA / Vigiagro – vegetal e animal. 
 Observou que do quadro de servidores, de 7 engenheiros agrônomos, 2 estão 

elegíveis para aposentadoria imediata e que, no médio prazo, mais 3 estarão 
aptos a se aposentarem. 

 Apresentou a evolução das fiscalizações entre 2021 e 2022 (até o momento) e o 
incremento das atividades para o período, além de mostrar que as fiscalizações 
barram a entrada de doenças e pragas. 

 Detalhou o controle realizado nas cargas, nas bagagens acompanhadas, nos 
animais de companhia, além da fiscalização de resíduos de bordo e da 
fiscalização em remessa expressa. 

 Para a facilitação de comércio, relatou melhorias nos tempos para os fluxos de 
exportações e no desembaraço de animais vivos (área avícola e suína). 

 Informou acerca dos testes, no sítio aeroportuário, em parceria com a ABV, no 
prótotipo da máquina que irá destruir os palletes de madeira, desde que nesses 
não seja identificado praga viva. 



 

 
Encaminhamentos: 

- Retomada das tratativas referente ao canal verde da madeira entre RFB, 
Vigiagro, ABV. 

 

4 – TEMAS RELACIONADOS À ANVISA 

 O representante da Anvisa observou que as licenças de remessas expressas estão 
sendo tratadas de forma nacional e não mais local. 

 Foram detalhadas as revisões de processos na Anvisa em Viracopos. 
 A representante da Anvisa asseverou o desafio da revisão da RDC 81/2018. 
 A pedido de representante de importador, o representante da ABRAEC pautou o 

tempo de liberação para amostras biológicas e solicitou que se ocorra entre 24 
e 48 horas. 

 A representante da Anvisa informou que o tratamento para esse material já é 
prioritário, pois tem código de assunto específico. A liberação se dá entre 24 e 
48h, desde que o interessado faço o protocolo em tempo hábil e dentro do 
assunto específico. 

 

 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos. 

 

5 – TEMAS RELACIONADOS AO RECINTO ABV 

 O representante da ABV apresentou as novidades do recinto para operadores 
OEA. Na primeira fase: 
- Na importação, para a retirada das mercadorias na Corecargo, o operador OEA 
terá tratamento prioritário da fila de liberação de mercadorias. 
- Na exportação, haverá prioridade para o descarregamento de veículos de 
operadores OEA. 
Previsão de início: dia 15/11/2022. 

 Foi questionado se haverá prioridade para cargas de tratamento TC4 (trânsito). 
O representante da ABV respondeu que, neste primeiro momento, o tratamento 
prioritário será dado ao cliente final (que desembaraça ou exporta por VCP), 
porém há expectativa de expansão dos serviços. 

 Participante perguntou se haverá aumento nos tempos para operadores não 
OEA. O representante da ABV respondeu que há o risco, porém serão 
mensurados os impactos e, caso seja detectado acréscimo, o recinto trará a 
questão para a RFB para a busca conjunta de soluções. 



 O representante da RFB assevera que no estágio atual, eventual acréscimo de 
tempo na liberação de cargas de operadores não OEA poderá ser de horas, dada 
a velocidade que os procedimentos se encontram atualmente.  
 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos. 

 

6 – TEMAS RELACIONADOS AO RECINTO LIBRAPORT 

 O representante da Libraport informou que existe no recinto procedimento 
prioritário parecido ao implantado pela ABV em relação aos operadores OEA e 
que estão trabalhando em melhorias. 
 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos.  

7 – TEMAS RELACIONADOS AO RECINTO MULTILOG 

 A representante da Multilog informou que a priorização de clientes OEA também 
está sendo analisada e informa que se trata de um tema mais complexo, uma 
vez que o recinto opera em pontos de fronteira terrestre. 
 
Encaminhamentos: 

- Não houve encaminhamentos. 

 

8 – TEMAS RELACIONADOS AO IMPORTADORES E EXPORTADORES 

 O representante dos importadores e exportadores apresentou os principais 
temas tratados no ano de 2022. 
- Plano Estadual e Plano Federal de comércio exterior; 
- Implementação dos demais módulos do Portal Único de Comércio Exterior – 
PUCOMEX; 
- Transição LPCO – LI, junto aos anuentes, dentro do contexto do Portal Único; 
- Projeto piloto junto ao Inmetro; 
- 16 perguntas sobre Valoração Aduaneira para a COANA; 
- Grupos de trabalho sobre temas da ANVISA; 
- Grupos de trabalho sobre temas do MAPA; 
- Diversos treinamentos ministrados. 

 O representante da OAB-Campinas solicitou que a RFB auxilie para dirimir 
dúvidas referente à IN RFB nº 2090/2022 que dispões sobre a declaração e o 
controle do valor aduaneiro de mercadorias importadas. 

 Indicou que a iniciativa privada tem dificuldade na aplicação a partir do 2º 
método de valoração aduaneira, inclusive em relação ao regime de admissão 
temporária e a forma de registrar em sistema.  



 
Encaminhamentos: 

- Criação de grupo para dirimir dúvidas na aplicação da IN RFB nº 2090/2022 – 
previsão: janeiro 2023. 

 

9 – DEMAIS ASSUNTOS 

 Foi sugerida a retomada das reuniões presenciais; 
 O representante da RFB observou a limitação do auditório que é de 90 pessoas. 
 Falou-se da reunião em formato híbrido. 
 A representante da CIESP Campinas informou a participação do Delegado da 

DECEX, Guilherme Bibiani Neto, no dia 17/11/2022 às 10h na sede da Ciesp, para 
palestra sobre habilitação para operar no comércio exterior (RADAR) e convidou 
todos os participantes da Colfac. 
 
Encaminhamentos: 

- Analisar opções diferentes da reunião virtual via TEAMS. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 


